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装装清清高高
伤伤钱钱

NBA球衣胸前广告解禁
引发争议无数

北京时间5月17日，费城76人队官方宣布，球队与某票务网站达成
球衣赞助合同，将球衣左上角的广告位正式对外出租。这是NBA联盟迄
今为止，第一个球衣赞助合作。76人队也成为NBA乃至北美四大职业体
育联盟，首个达成球衣赞助合作的俱乐部。

这个大小约为40平方厘米的弹丸广告位，其出租过程却伴随着无
数的争议，利益与情感，成为博弈的关键所在。

本报记者 刘伟

最后一块自留地没了

据了解，76人队与该赞助商
达成了一份为期三年，价值约为
1500万美元的合同，合同从2017-
2018赛季开始。一旦在联盟普及
开来，这个小小的广告预计将为
NBA带来每年1 . 2亿到1 . 5亿美金
的收入增长，将占据其总收入的
3%左右。这笔钱，一半属于球队，
另一半则会流入联盟设立的“奖
金池”贮存。

作为世界上最赚钱、商业化
程度最高的体育联盟，NBA的广
告可谓无处不在。遍布在篮球场
的挡板、电子记分牌、球员席座
椅、现场滚动大屏幕等等，都是赞
助商广告的天然载体。据统计，
2014-2015赛季NBA官方赞助商
多达20家，仅赞助收入一项就有
7 . 39亿美元。

然而在很长一段时间内，曝
光率最高的球员装备，却一直是
广告的禁区。自联盟1946年成立
起，球衣、球袜就没有出现过赞助
商的品牌LOGO，在过去的十多
年，即便是放上了LOGO，也只有
NBA官方的标志。

之所以出现这种情况，有着
深厚的背景。前NBA总裁大卫·斯
特恩是球衣广告的坚决反对者，
在他的商业谋划当中，NBA首先
要被打造成北美四大职业联盟里
全球化程度最高的赛事，售卖球
员装备广告位并非最大的利益诉
求，NBA本身才是核心品牌。

此外，球员装备没有广告
LOGO，也是美国体育文化的一
个传统。因为多数美国人认为，球
队的LOGO、球员名字就代表了
这支球队与城市的情感和传承，
没有人希望商业的标志玷污这种
情感，出现“忠诚的缺口”。

赞成的，这是顺应潮流

在多伦多全明星周末期间，
联盟就球衣胸前广告的提案进行
了讨论。除湖人在内的少数俱乐
部持反对意见外，多数球队支持
了这一提案。事实上，就在全明星
赛上，NBA各支球队的球衣已经
印上了一个韩国汽车品牌的标
志，这也是比赛球衣首次出现了
除“NBA”和主赞助商LoGo以外
的其他标志。

联盟总裁亚当·肖华对球衣
广告提案获得通过，给出的说法
是，“这是无可避免的，因为市场
有这个需求。”同时，他认为这将
会为联盟带来巨大商机，每年将
获得至少1亿美元的收益，会有效
扩大联盟财政收入，减少劳资纠
纷爆发带来的停摆等一系列问
题。

肖华说得没错，从全世界范
围来看，胸前广告位出租早已成
为一种潮流，甚至都无需考虑。

球衣胸前广告最早可以追溯
到上世纪70年代的德甲联赛，随
后欧洲各大联赛纷纷开始效仿。
即便一直以“纯洁”自居的西甲豪

门巴塞罗那，也在2010年出售了
自己的胸前广告。仅胸前广告一
项，英超、西甲这样的超级联赛，
每个赛季就能收获数亿美金的收
入。

蕴含在球衣上的商业富矿，
显然是NBA老板们无法拒绝的。

反对的，这是世界末日

球队有钱赚，联盟有钱分，双
方皆大欢喜，然而很多球迷不买
账。据美国一家权威调查机构的
数据，有八成以上的球迷对胸前
广告投了反对票。这种反感，主要
源于忠诚感被伤害。

“不管某位球员是否曾是一
座城市的敌人，但当他穿上这座
城市的球衣，球迷就支持他。正因
为球衣上简单而职业的球队标
志，让球迷产生了忠诚感。”ESPN
一位专家表示，“但是，当球衣上
出现额外的广告，一切就会变得
复杂起来。比如掘金队球衣上出
现了麦当劳，而球迷喜欢的是汉
堡王，那会怎样？那种忠诚感就不
会那么纯粹了。”

除了球衣广告给球迷带来的
“忠诚缺口”，也有人担心，球衣广
告商的介入，可能会影响到一支
球队在未来的运作，甚至同转播
商的广告播放，也会不可避免地
出现冲突。

“不要小看每一个赞助商，他
们愿意花钱在一个需要望远镜才
能看到的位置上投放广告，自然

有能力影响到球队的运作。”
ESPN写道，“不同的球员跟不同
的赞助商都有代言合同，球员的
选择，是否会受到商业因素的影
响，那就不得而知了。”

成不成，联盟还在走着瞧

尽管反对声仍旧不绝于耳，
但联盟在解禁胸前广告的道路上
前行，已经不可逆转。这一步的迈
出，主要还是基于管理层对自己
的产品有着充足的自信，“在习惯
了球衣广告之后，球迷依旧会买
票进入球场，希望看到库里和詹
姆斯的巅峰对决。”不过，在实际
操作筛选赞助商的时候，NBA面
临的挑战，远远复杂得多。

联盟首先要照顾球迷的感
受，因此，目前NBA胸前广告的推
广也被肖华定位在了“试点期”，

“这仍然只是一个试点项目，我们
会非常密切地关注球迷以及各方
的意见。”作为一种妥协，联盟出
售给球迷的球衣，也将不会出现
赞助商的广告标识。

还是为了照顾球迷，NBA球
衣租出的广告位相比欧洲五大联
赛球队占去半件球衣的广告位，
几乎不值一提。

此外，根据联盟之前出台球
衣赞助商的规定，赞助商公司的
业务，不得从事赌博、酒精或者政
治。为了保护联盟官方合作伙伴
权益，保护转播商的权益，NBA也
不允许联盟官方合作伙伴的竞争
对手成为球衣赞助商。在种种限
定之下，这块弹丸广告位会不会
持久存在，目前还是个未知数。NBA的商业价值被不断开发，如今，球衣又将成为赞助商嘴里的肥肉。
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